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代表委员热议政府工作报告

精心筹办，让北京冬奥独一无二
本报记者 刘 峣

“冰丝带”飘扬，“雪如意”闪耀。还有不到一年的时
间，北京冬奥会就将拉开帷幕。

今年的政府工作报告提出，精心筹办北京冬奥会、冬残
奥会。

如今，在“简约、安全、精彩”的办赛要求下，各项筹

办工作已进入全力冲刺的关键时期。
参加全国两会的代表委员表示，做好北京冬奥会、冬残

奥会筹办工作，使命光荣、意义重大。要坚定信心、奋发有
为、精益求精、战胜困难，努力为世界奉献一届精彩、非
凡、卓越的奥运盛会。

“十四五”规划纲要草案提出“发展壮大战
略性新兴产业”。

新能源汽车产业作为战略性新兴产业之一，发
展长期向好。同时，新能源车对中国的节能环保、

“碳达峰、碳中和”目标也有重要促进作用。以海南
为例，若能实现新能源汽车海南岛全覆盖，就能为
海南争创世界一流生态环境打下更好的基础。

今年我的提案聚焦支持海南发展新能源汽车
产业，这既是贯彻“绿水青山就是金山银山”理
念的重要措施，也是落实国家战略、在海南建设
国家级生态文明试验区的重要内容。

希望海南能利用好人员进出自由便利、15%
低税率等优惠政策，引进国际国内一流人才，利
用好两个市场、两种资源，加快打造开放新高
地，努力成为“双循环”的重要枢纽和交汇点，
抢占全球新能源汽车价值链制高点，增强中国在
全球新能源汽车产业链的话语权。

（本报记者 韩维正采访整理）
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全力以赴，履行庄严承诺

办好北京冬奥会、冬残奥会，是中国对国际社会的
庄严承诺。过去一年，面对疫情给全球体育赛事带来的
巨大挑战，北京冬奥会、冬残奥会筹办有条不紊、力度
不减。

“冬奥会、冬残奥会筹办工作扎实推进，取得了重要进
展。我们将与国内外各方面紧密合作，努力克服各种困难，
确保北京冬奥会如期安全顺利举办。”全国人大代表、北
京市副市长、北京冬奥组委执行副主席张建东介绍筹办
进展时表示，目前北京冬奥会 12 个竞赛场馆已全部完
工，所有竞赛场馆将100%使用绿色电力；京张高铁、京
礼高速全线通车，大大缩短了3个赛区的通行时间；赛会
志愿者报名人数突破100万名，各类赞助企业达到38家。

“在中国，在2022年，北京冬奥会必将如期举办！”全国
政协委员、北京冬奥组委运动员委员会主席杨扬说，北京
将全力以赴，创造最好的竞赛环境。届时，来自全世界的运
动员将用精彩的表现激励人们勇敢迎接挑战。

“如期、安全地举办北京冬奥会、冬残奥会，必将彰
显中国负责任的大国形象，增强中华儿女的自信心和自
豪感。”杨扬表示，奥运会在14年后再次来到中国，应以
此为契机，将中国取得的伟大成就展示给世界，让世界
更充分地了解新时代的中国。

全国政协委员、北京冬奥组委体育部副部长王艳霞
介绍，北京冬奥会、冬残奥会的筹办过程中有很多亮点
和创新，在场馆的改造和建设中融入了大量中国元素。
她说，北京冬奥会赛时正值春节期间，届时将组织丰富
多彩的文化活动，让世界各国运动员和来宾体验中华传
统文化的魅力。

冰雪热情，助力体育强国

建设体育强国，是“十四五”规划纲要草案提出的
重要目标之一。体育强国的基础在群众体育。申办北京
冬奥会时，中国提出了带动 3亿人参与冰雪运动的愿景，
希望通过冬奥会、冬残奥会的举办，推动冰雪运动发展
和全民健身普及。

“很多南方城市也建设了冰球场，越来越多的孩子开
始学习冰球。”全国人大代表、黑龙江省齐齐哈尔市冰球

教练员胡江说，冬奥会申办成功以来，中国冰球运动迅
速发展，在国家队建设、俱乐部及赛事数量、青少年人
才培养等方面取得较大进步。胡江建议，以北京冬奥会
和冬残奥会为契机，推动中国冰球职业联赛与知名高校
大学冰球队建设，实现中国冰球事业可持续发展。

北京冬奥会和冬残奥会的筹办，让中国很多冰雪项
目从无到有、从弱到强，一些项目达到了世界先进水
平，冰雪运动基础不断夯实。与此同时，冰雪运动“南
展西扩东进”，向四季拓展，全民参与冰雪运动的热情持
续高涨。代表委员表示，相信北京冬奥会和冬残奥会将
极大促进中国群众体育与竞技体育的良性发展。

“北京冬奥会、冬残奥会离我们越来越近。希望通过
冬奥会、冬残奥会的成功举办，大力宣传冰雪文化、推
动冰雪运动在中国更好地开展。”全国政协委员、中国乒
乓球协会副主席王励勤说。

双轮驱动，壮大冰雪产业

筹办北京冬奥会不仅让冰雪运动驶入蓬勃发展的快
车道，也有力拉动“白色经济”的增长。

“在冬奥会筹办的契机下，中国冰雪产业进入高速发
展时期。”全国政协委员、北京体育大学副校长张健说，
北京冬奥会筹办和冰雪运动的开展，将从体育赛事、教
育培训、装备制造等诸多领域带动冰雪产业腾飞。

全 国 人 大 代 表 、 安 踏 集 团 董 事 局 主 席 丁 世 忠 表
示，通过冬奥会与体育消费升级双轮驱动，中国冰雪
产业发展态势良好。相关部门陆续出台多项政策，为

“2025 年冰雪产业总规模达到 1 万亿元”战略目标创造
了良好环境。

针对冰雪运动装备的发展，丁世忠建议，应尽快出
台冰雪运动装备的国家技术标准，大力发展冰雪运动装
备自主品牌，建立合作机制、搭建对接平台，加强技术
改造和技术研发，加快提升中国冰雪运动装备的国际竞
争力。

北京冬奥会、冬残奥会的筹办，也成为推进京津冀
协同发展的重要抓手，为区域发展插上腾飞的翅膀。

全国人大代表、河北省张家口市市长武卫东表示，
张家口已经建成9个滑雪场、19个滑冰馆和2个冰雪装备
产业园，推动冰雪运动和产业落地生根。张家口将在文
旅、康养、体育休闲等方面开展深度协作，将新型城镇
化和乡村振兴有机结合，加快推进高质量发展。

观 点观 点

过去一年，中国以 5G 网络、数据中心
等为代表的新型基础设施建设进度不断加
快。“新基建”旨在为新一轮经济增长提供
强劲动力，既要体现数字经济特征，也要注
重就业优先。建议加大政策引导，将“创造
就业岗位能力”纳入“新基建”的主要审核
指标。

——全国政协委员、民建中央副主席
周汉民

为帮助视障人士更好融入社会、提高生
活便利性，我建议加快推动绿色盲文印制技
术的应用。绿色盲文印制技术是一项具有自
主知识产权的创新性技术，其在国内的广泛
应用将形成一个拉动上下游产业的全新经济
增长点，具有广阔商业价值。

——全国政协委员、中国科学院大学教授
杨佳

即将举办的北京冬奥会为“体育惠民”创造
了新机遇。办体育就是办发展、办民生、办生态，
要让体育在人民群众的健康生活中发挥更大作
用，让人民享受高品质生活。建议加快构建和完
善公共体育服务体系，打造人居环境优美、健身
出行便利的体育生态圈，更加注重发挥体育的
综合价值和多元功能。

——全国人大代表、山东省日照市市委
书记张惠

▲2021年2月4日，自由式滑雪U型场地国家集训队在河北省
张家口市崇礼区云顶滑雪公园进行训练。武殿森摄 （人民图片）

▼3月 8日，全国政协委员杨扬针对筹办北京冬奥会相关事
宜提出建议。 新华社记者 翟健岚摄

▼3月9日，全国政协委员江浩然正在发言。
新华社记者 姚大伟摄

▼3月9日，全国政协委员江浩然正在发言。
新华社记者 姚大伟摄

▶3月5日，全国两会代表委员意见建议梳理汇总和转办回
应工作专班的工作人员在忙碌。 新华社记者 李木子摄

◀3月6日，两位全国人大代表在驻地交流。
新华社记者 温竞华摄

天津自由贸易试验区作为中国北方地区首
个自贸试验区，自挂牌以来推出一系列天津首
创、天津特色的创新举措。“十四五”期间，我们
将坚持实施“开放兴区”战略，打造更高层级开
发开放平台，以自贸试验区引领开放，为促进京
津冀协同发展和高质量对外开放贡献力量。

——全国人大代表、天津市滨海新区区长
杨茂荣

政府工作报告提到，要准确把握新发展
阶段，深入贯彻新发展理念，加快构建新发
展格局，推动高质量发展，为全面建设社会
主义现代化国家开好局起好步。

构建新发展格局，要畅通国民经济循
环。要打通堵点，贯通生产、分配、流通、
消费各环节，必须深化改革、扩大开放，破
除妨碍生产要素市场化配置和商品服务流通
的体制机制障碍，降低全社会交易成本。

发挥金融对于推动科技、资本和实体经
济高水平循环的重要作用，加强社会信用体
系建设，降低制度性交易成本，助力改善营
商环境，更好服务实体经济。金融机构要完
善中小微企业信息平台，为用大数据手段服
务中小微企业夯实基础，同时要提升金融科
技水平，为中小微企业提供优质、高效、稳
定的金融服务。

（本报记者 王明峰采访整理）
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